

Título: El círculo de los elegidos. La noción de vanguardias en el MLN-T uruguayo y el MIR chileno.

Simposio:

Resumen: En el marco de la noción de luchas de representación cultural propuesta por Roger Chartier y cultura política planteada por Norbert Lechner, se reflexionará en torno a la noción de vanguardias de dos orgánicas político-militares del Cono Sur en el periodo reciente (MLN-T uruguayos 1965-1984; MIR chileno 1965-1987), analizando un corpus de documentos partidarios y testimonios acerca de las presentaciones y prácticas de la propia militancia, y evidenciando cómo ésta se basó en la convicción de pertenecer al círculo de los elegidos que vislumbraba el camino a seguir para las grandes mayorías, motor crucial para la revolución proyectada y ligada con la propuesta guevarista respecto de no esperar las condiciones sino crearlas, y a la vez con un ideal cristiano característico de Latinoamérica y que acompañó la construcción de valores militantes revolucionarios en la región, conformando lo que Horacio Tarcus llama “sectas políticas” y Nicolás Casullo el “credo revolucionario”.

Palabras clave: MLN-T, MIR, vanguardias, culturas políticas, nueva izquierda revolucionaria, revolución.

Autora: Tamara Vidaurrazaga Aránguiz

Pertenencia institucional: Fundación Instituto de la Mujer, Chile.

Breve CV: Tamara Vidaurrazaga Aránguiz es Magíster en Género y Cultura y Doctora en Estudios Latinoamericanos por la Universidad de Chile. Ha investigado sobre las orgánicas de la Nueva Izquierda Revolucionaria en el Cono Sur durante el pasado reciente, desde los trabajos de la memoria, los estudios culturales, la teoría feminista y de género y la segunda generación; trabajando en torno a la moral militante revolucionaria, las maternidades, la vida privada y cotidiana, las relaciones de pareja, las desigualdades al interior de estas orgánicas y -más recientemente- respecto de las voces de los hijos de la revolución, sus perspectivas y malestares actuales y sus infancias. Ha publicado -entre otros- el libro “Mujeres en Rojo y Negro. Reconstrucción de memorias de tres mujeres del MIR” (2006), y los artículos “¿El hombre nuevo?: Moral revolucionaria guevarista y militancia femenina. El caso del MIR” (2012), “El pecado pequeño burgués en las organizaciones de la nueva izquierda revolucionaria latinoamericana. MIR chileno y MLN-T uruguayo” (2015), “Subjetividades sexo genéricas en mujeres militantes de organizaciones político-militares de izquierda en el Cono Sur” (2015), “La guardería: Cuando la voz de los hijos comienza a ser escuchada” (2018).

